

EL DESEMPEÑO DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA EN EL ÚLTIMO AÑO
 VAR. ANUAL %



LA COMPARACIÓN POR SECTORES
 % VAR. ANUAL



Hacienda admite que PIB será menor al 2,6% previsto para este año y mercado levanta alertas

■ Nulo Imacec de septiembre se sorprendió, sugiriendo una “frágil” demanda interna.

POR CATALINA VERGARA

Una sola palabra tendió a escucharse este lunes entre analistas y el mismo Ministerio de Hacienda ante la nula variación que registró el Índice Mensual de Actividad Económica (Imacec) en septiembre, frente a igual mes

de 2023: “Decepcionante”. Mientras la mayoría de los pronósticos apuntaban a una cifra algo por encima del 1% anual, el débil resultado informado por el Banco Central dio cuenta de un alza en servicios y comercio que fue contrarrestada por una caída de la producción de bienes.

Como parte de un mes con un día hábil menos que hace 12 meses, la serie desestacionalizada disminuyó 0,8% respecto a agosto y creció 1% anual.

Ante estos números, el ministro de Hacienda, Marciel Marcel, salió rápido a asumir que este año no se cumplirá la proyección que tenían en la cartera para el Producto Interno Bruto (PIB): de 2,6%.

“Ya no se va a poder cumplir. (...) El 2,6% ya se ve muy lejano”, afirmó.

Lo que sí, anticipó un mejor pasar para el cuarto trimestre, al igual que el mercado.

Pero el vuelo no sería por las mejores razones. “Esperamos un crecimiento cercano al 3%, favorecido por tres días hábiles adicionales respecto al año anterior, la puesta en marcha de proyectos mineros y una base de comparación accesible”, explicó el economista jefe para Chile de Credicorp Capital, Samuel Carrasco.

BTG Pactual apostó por un rango entre 2,5% y 3%, y EuroAmerica se alineó con un 2,4% para el último cuarto. Menos optimistas, BICE se la jugó por un 1,9% y Fynsa por un 1,8%.

Para 2024 en su conjunto, JPMorgan también dejó ir su 2,6%, y ahora prevé un 2,4%. Coopeuch cambió su proyección de 2,6% a 2,5%, y en BICE

¿Las tasas seguirán altas?

■ La presidenta del Banco Central, Rosanna Costa, inauguró ayer la XXVII Conferencia Anual del ente emisor, que este año aborda la trayectoria futura de los tipos de interés reales a largo plazo, sus determinantes e implicaciones. A juicio de la economista, el momento “no podría ser más oportuno, especialmente a la luz del endurecimiento monetario más brusco y sincronizado que hemos visto en décadas”. Costa señaló que las alzas en los últimos dos años han “suscitado un animado debate sobre el futuro de las tendencias a medio y largo plazo de los tipos reales; en concreto, sobre si los tipos oficiales volverán a sus mínimos anteriores a la pandemia o se asentarán en un nivel más alto”. Y acotó que “no existe un consenso claro sobre cómo serán las tasas de interés a largo plazo en el futuro”.

La Moneda sale a enfrentar a “agoreros” y dice que “Chile no está estancado”

■ Vallejo, Jara y Grau enfatizaron que la economía se está expandiendo, pese a lo acontecido en el noveno mes.

La ministra vocera de Gobierno, Camila Vallejo, señaló que mantiene sus críticas a algunos analistas económicos, a quienes ha catalogado de “agoreros” al pronosticar un mal desempeño de la economía chilena. Esto, luego de que el Banco Central informara que el Imacec no anotó variación en septiembre, ubicándose por debajo de las expectativas del mercado.

“Sí ha sido un tapaboca, porque hemos tenido personeros, líderes de opinión política y económica que señalaron que el país decrecería y ellos se equivocaron rotundamente”, afirmó en una conferencia de prensa luego del consejo de gabinete de este lunes.

“Y lo siguen haciendo”, agregó, porque “eso no cambia, pese a la cifra del Imacec de septiembre, que además

pensando en el último trimestre de todas formas muestra un crecimiento, no un decrecimiento”.

En una línea similar, la ministra del Trabajo, Jeannette Jara, planteó que “algunos esperaban que decreciéramos y este año hay resultados positivos, que por cierto quisiéramos fueran aún más al alza, pero se dan en un contexto en que hemos estado recuperando y normalizando el país...y no dice relación con ciertos agoreros del pesimismo”.

Para el ministro de Economía, Nicolás Grau, “más allá de que este mes está por debajo de las expectativas y no es una noticia que nosotros ni el mercado esperaba, desde una perspectiva más amplia el tercer trimestre implica un crecimiento de 2,2% respecto al tercer trimestre del año pasado”. Añadió que lo fundamental es qué podemos hacer para tener mejores cifras y “estar más cerca de la meta planteada por el Gobierno”.

Pero su par de Fynsa, Nathan Pincheira, aseguró que la economía crece cerca de su potencial: “No es que nos estemos desacelerando de manera sistemática que permita aplicar medidas contracíclicas”.

En este contexto, los analistas continúan apostando por un recorte de 25 puntos base en la tasa clave en diciembre, principalmente debido al escenario externo.

¿Qué explicó la debilidad?

Los analistas concordaron en que uno de los factores del



nulo Imacec fue el feriado XL de Fiestas Patrias. El efecto calendario pareció ser más negativo de lo esperado en minería y manufactura, dijo Carrasco.

En Scotiabank Chile también vieron un golpe de los festivos en los servicios, y mostraron preocupación por una nueva baja en los servicios empresariales.

Parte de la sorpresa de septiembre también se explicó por la disminución en el valor agregado de la generación de electricidad. Desde el Banco Central señalaron a **DF** que “la participación de la hidroelectricidad disminuyó relativamente más que la energía térmica, la que utiliza insumos de mayor valor”.

Al mirar por sector, se aprecia un mal desempeño a nivel generalizado, con la mayoría cayendo en términos mensuales, resaltó el analista económico de BTG Pactual, Sebastián Piña.

En general, en el mercado levantaron las alertas luego del resultado de ayer.

“El dinamismo a nivel agregado de la economía está siendo menor”, señaló el economista jefe de BICE Inversiones, Marco Correa, mientras que Santander declaró que las cifras apuntan a una demanda interna “que se mantiene frágil, perdiendo fuerza en el margen”.